
Servidoras comemoram vitória após 5 anos de espera 
pelo precatório do direito de ‘15 minutos de descanso”

FAZENDA DO ESTADO PROCESSO SELETIVO 

divulgação

A Sefaz-SP (Secretaria da Fazenda de São Paulo) deflagrou nesta semana a opera-
ção Crisálida para fiscalizar quatro contribuintes do setor de combustíveis, entre 
refinarias, usinas, distribuidoras e outros entes do setor, em Paulínia. Segundo o 
Estado, os alvos estão distribuídos em mais 38 municípios. Participam da opera-
ção cem auditores fiscais da Receita Estadual de 16 diferentes Delegacias Regio-
nais Tributárias, com o apoio de 120 policiais civis.                                               PÁGINA 06

A Câmara Municipal de Monte Mor aprovou na sessão desta semana requerimen-
to questionando o prefeito Edivaldo Brischi (PSD) sobre a nomeação de diretores 
de escolas e professores que não passaram por concurso público. A pauta, propos-
ta pelo vereador Bruno Leite (União), averigua o critério de seleção dos profissio-
nais, em especial a preferência dada aos classificados em processos seletivos em 
detrimento daqueles aprovados em concursos públicos na cidade.             PÁGINA 07

Operação Crisálida 
fiscaliza empresas do setor 

de combustíveis em Paulínia

Vereador questiona Brischi por 
nomeação de professores sem 
concurso público em Monte Mor

POR UNANIMIDADE 

A Câmara Municipal de Sumaré aprovou, na reunião desta terça-feira (13), dois pro-
jetos de lei referentes a pessoas com deficiência. O projeto de lei de autoria do ve-
reador Silvio Coltro (PRTB), cria o selo ‘Autista a Bordo’; e o projeto do presidente do 
Legislativo, vereador Hélio Silva (Cidadania), autoriza faturas e extratos em braile 
ou com QR Code para audiodescrição. A proposta do vereador Silvio Coltro tem o 
objetivo de identificar os automóveis que transportam pessoas com TEA.     PÁGINA 03

Câmara de Sumaré 
aprova projetos 

voltados à inclusão 
de pessoas com 

deficiência

ProPaganda eleitoral começa nesta sexta-Feira PÁG. 05

Após quase cinco anos de espera, o grupo de EDis 
(Educadoras de Desenvolvimento Infantil) de Nova 
Odessa comemora a vitória no recebimento de um 
precatório que resultou em uma ação coletiva mo-
vida pelo SSPMANO (Sindicato dos Servidores Pú-
blicos Municipais de Nova Odessa) em 2019. A ação 
foi necessária devido ao descumprimento da gestão 
municipal da época em conceder o direito de 15 mi-
nutos de descanso durante a jornada de trabalho das 
profissionais. Com uma carga horária de seis horas 
diárias, as EDIs têm direito a uma pausa de 15 mi-
nutos, conforme previsto em lei. No entanto, a admi-
nistração anterior havia determinado que essa pau-
sa deveria ocorrer na entrada ou na saída do expe-
diente, prática que contraria as normas trabalhistas. 
“Houve muitas tratativas mostrando que estava erra-
da, mas eles não quiseram ouvir. Então, decidimos 
entrar com a ação porque é no meio da jornada que 
deve haver a pausa para descanso”, explicou Odete 
Martinelli, uma das educadoras do grupo.     PÁGINA 04Grupo de 200 Educadoras de Desenvolvimento Infantil vai receber valores entre R$ 8 mil a R$ 10 mil  
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Prefeito, vice e secretários terão 
salários congelados em Paulínia PÁG.06

Homem embriagado é preso 
após invadir residência da 
ex-mulher em Sumaré      PÁGINA 06

Meio Ambiente de Nova Odessa 
e ONG Fruto Urbano convidam 
voluntários para plantio          PÁGINA 03

APROVADO NA CâMARA

VIOLêNCIA DOMéSTICA

ÁRVORES FRUTíFERAS

Homem com 17 mandados de prisão 
em aberto é preso em Nova Odessa
Procurado pela Justiça foi abordado pela PM e confirmou antecedentes criminais por roubo e tráfico de drogas  PÁGINA 08

aRQuivo | TRiBuNa liBERal

a
RQ

u
iv

o 
| T

Ri
Bu

N
a 

li
BE

R
a

l

aRQuivo | TRiBuNa liBERal



Mesmo consagrado na Consti-
tuição e reafirmado em legis-
lações posteriores, o direito 

à moradia adequada está longe de ser 
uma realidade para todos. Ainda hoje, 
dezenas de milhões de brasileiros vi-
vem em situação precária, habitando 
casebres frágeis, cômodos abarrotados, 
áreas irregulares, ou, pior, sem nem ao menos 
poderem contar com um teto.

Esse problema social dramático é expresso, 
em termos quantitativos, por meio do conceito 
de déficit habitacional, cujos dados mais recen-
tes vieram a público em maio. Segundo a Fun-
dação João Pinheiro, responsável pelo cálculo 
oficial do índice, em 2022, o déficit alcançou 
a indecente marca de 6.215.313 domicílios, ou 
8,3% de todas as habitações ocupadas do país. 
O número corresponde a um crescimento de 
4,2% com relação ao dado anterior, de 2019.

Em valores absolutos, São Paulo e Minas Ge-
rais ocupam o topo da lista, com déficits de 1,2 
milhão e 556 mil moradias, respectivamente. 
Na outra ponta aparecem os estados de Rorai-
ma, com 30,9 mil, e do Acre, com 28,7 mil. Já o 
déficit habitacional relativo, isto é, proporcio-
nal ao total de domicílios ocupados, se con-
centra sobretudo na região Norte, com Ama-
pá (18%) e Roraima (17,2%) à frente. Os meno-
res índices se encontram no Rio Grande do Sul 
(5,9%) e no Espírito Santo (6,3%).

Mas o que esses indicadores todos querem 
dizer exatamente? De modo geral, o déficit ex-
pressa a noção mais imediata e intuitiva do 
número de moradias necessárias para solu-
cionar as demandas habitacionais básicas da 
população. Ele tem o papel de dimensionar a 
quantidade de domicílios incapazes de aten-
der o direito de acesso a um lar minimamen-
te adequado e, dessa forma, acaba por nos for-
necer a medida do descumprimento desse di-
reito fundamental.

O déficit habitacional se desdobra em três 
variáveis: habitações precárias, composta de 
domicílios rústicos ou improvisados; coabita-
ção, constituída por moradias do tipo cômo-
do e por aquelas com mais de uma família em 
situação de adensamento e, finalmente, ônus 
excessivo com aluguel urbano, caso dos domi-
cílios com renda de até três salários mínimos 
que despendem mais de 30% do que ganham 
com a locação.

Regionalmente, as habitações precárias são 
mais comuns no Norte e no Nordeste, com o 
Maranhão (211 mil) e a Bahia (199 mil) apre-
sentando os maiores valores absolutos. No Ma-
ranhão, que também lidera esse indicador em 
termos proporcionais, ele representa 66,2% do 
déficit. Em seguida vem o Amapá, com 61,8%.

A coabitação, por sua vez, é encabeçada pe-
los estados de São Paulo (262 mil) e do Pará 
(145 mil), com maior prevalência na região Nor-
te. No caso do ônus excessivo com aluguel, a 
maior concentração, em valores absolutos, es-
tá em São Paulo (927 mil) e no Rio de Janeiro 
(319 mil). Já em termos de participação relati-
va ao total de domicílios em déficit habitacio-

nal, o predomínio também se dá nas 
áreas mais ricas do país, com o Distri-
to Federal à frente.

Além do déficit, a Fundação João Pi-
nheiro calcula também o índice de ina-
dequação domiciliar, formado por imó-
veis cujas deficiências prejudicam a qua-
lidade de vida dos seus moradores. Trata-

-se de habitações que necessitam de algum tipo 
de melhoria na infraestrutura urbana, que es-
tão situadas em localidades desprovidas de ser-
viços públicos essenciais, como esgotamento sa-
nitário, energia elétrica e coleta de lixo, ou que 
se encontram em situação fundiária irregular.

Assim, diferentemente do déficit, que reme-
te às necessidades de reposição ou mesmo de 
construção de novas moradias, a inadequa-
ção pode ser reduzida, ou até eliminada, se os 
atributos que estão faltando ou que são ofer-
tados de forma precária forem fornecidos ou 
melhorados.

A inadequação, entretanto, se parece um pro-
blema de resolução um pouco mais simples do 
que o déficit, compreende, por outro lado, um 
número muito maior de imóveis. Encontram-se 
nessa categoria 26,5 milhões de moradias, onde 
residem principalmente trabalhadores de bai-
xa renda, mulheres e negros. Isso representa na-
da menos que 4 em cada 10 domicílios do país!

Ao mesmo tempo em que tantos e tantos imó-
veis se mostram impróprios para serem habi-
tados, existe, paradoxalmente, uma quantida-
de imensa de moradias vagas. Segundo o últi-
mo censo, o Brasil tem 11,4 milhões de casas e 
apartamentos vazios. Só na cidade de São Pau-
lo, 590 mil domicílios estão nessa situação.

Esse estado de coisas revela não apenas a má 
distribuição das moradias nacionais como tam-
bém evidencia as dificuldades da população 
mais pobre para acessar o estoque habitacio-
nal existente. Desde 2001, contudo, o Estatuto 
da Cidade dá aos municípios instrumentos pa-
ra enfrentar essa situação e promover a chama-
da função social da propriedade, caso do IPTU 
progressivo e até da desapropriação do imóvel.

São Paulo implementou tais medidas em 
2010, mas outras capitais, como Salvador e Rio 
de Janeiro, ainda não contam com elas. A apro-
vação –e, sobretudo, a utilização– dessa dire-
triz em todas as grandes cidades brasileiras so-
mada a um programa de construção de casas 
robusto e socialmente inclusivo têm potencial 
para fazer frente a esse problema.

Quando fui secretário de Habitação do Esta-
do de São Paulo, durante o governo Mário Co-
vas, pude testemunhar, nas inaugurações e en-
tregas à população, a importância que um lar 
pode ter para quem sempre morou de manei-
ra improvisada. Os olhos marejados ao receber 
as chaves me pareciam a prova de que, a partir 
daquele momento, uma nova vida se iniciava.

Porque uma casa é mais do que uma casa. 
Não há como ter direitos sem possuir uma mo-
radia digna. Ela, afinal, é a porta de entrada 
da cidadania, a condição básica para que se 
possa usufruir de direitos como saúde, edu-
cação e segurança.

Moradia digna para população 
é condição para a cidadania

Dimas Ramalho  é conselheiro do Tribunal de Contas do Estado de São Paulo

n  chaRge

Final dos jogos olímpi-
cos na França e aparece 
aquela sensação de ba-

lanço e vazio também. No en-
tanto, para o professor Rena-
to Janine Ribeiro, o final dos 
jogos olímpicos deve sinali-
zar uma boa discussão sobre 
o que queremos em termos de 
esporte e de atividade física. 
“Mas lembremos uma coisa: 
os jogos olímpicos, a Copa do 
Mundo são espetáculos que 
as pessoas assistem do so-
fá, não são necessariamente 
momentos em que as pessoas 
se envolvem elas mesmas na 
atividade física.” E aqui o co-
lunista remete à prática im-
plantada no Sesc de São Pau-
lo, que é a da atividade física 
não competitiva. “O negócio 
deles não era ganhar meda-
lha, não era ver quem corre 
mais, quem joga melhor vô-
lei, era fazer com que as pes-
soas em geral – e não sei se 
especialmente, mas incluin-
do os mais velhos – tenham 
momentos de lazer criativo. 
Essa é uma grande ideia, la-
zer criativo, que veio de um 
sociólogo italiano que fale-
ceu também há pouco tem-
po, Domenico De Masi.”

A ideia do lazer criativo, diz 
Janine, é a de um lazer inte-
ligente, que teria duas bases: 
atividade física, independen-
temente de competir, “para a 
gente manter inclusive a qua-
lidade de vida, a qualidade 
mental, porque depende mui-
to de as pessoas estarem bem 
de saúde para elas poderem 
pensar, criar e se divertirem. 
No segundo ponto, a cultu-
ra, então o espetáculo sim, 
mas não na vibe midiática, 
aqueles shows para dezenas 
de milhares, talvez mais de 1 
milhão de pessoas, como se 
alega que houve já mais de 
uma vez na praia de Copaca-
bana ou mesmo na Avenida 
Paulista, em que eles multi-
plicam o número das pessoas 
por uns dados loucos – a Ave-
nida Paulista não comporta 1 
milhão de pessoas, por exem-
plo, basta calcular o núme-
ro de metros quadrados e ver 
que seriam umas 15 pessoas 
por metro quadrado, isso não 
cabe”, diz o colunista.

“O ponto importante: ati-
vidade cultural em que vo-
cê aprenda a curtir um som, 
eventualmente a tocá-lo e a 
cantar, mesmo que você não 
cante bem. E atividade física 
também, que você não tem 
que ser perfeito, você tem que 
fazer as coisas corretamente 
para não se machucar, e pa-
ra isso é importante ter ins-
trutor, ter acompanhamento 
e tudo mais, mas dessas ma-
neiras você pode desenvolver 
uma vida de mais qualidade 
para todos. Vejam, o Ministé-
rio dos Esportes tem três Se-
cretarias: futebol, esporte de 
alto rendimento e a terceira 
cuida da saúde física para 200 
milhões de pessoas, quer di-
zer, o mais importante de tu-
do, que melhora a vida de to-
do mundo, é apenas um terço 
do Ministério dos Esportes.”

A atividade 
física não 

competitiva e a 
importância do 

lazer criativo
Renato Janine Ribeiro

é professor titular da Faculdade de 
Filosofia, Letras e Ciências Humanas da USP. 

Foi ministro da Educação entre abril e outubro 
de 2015. Tem 18 livros editados e, em 2001, 
recebeu o Prêmio Jabuti de melhor ensaio. 

É membro do Conselho Superior de Estudos 
Avançados da Fiesp/Jornal da USP
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Sol o dia todo sem nuvens 
no céu. noite de tempo 

aberto ainda sem nuvens.
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Eleições 2024: TSE 
libera propaganda 
eleitoral a partir 
desta sexta-feiraCidades

A ONG (Organização Não 
Governamental) Fruto Ur-
bano, em colaboração com 
a Secretaria de Meio Am-
biente, Agricultura e Recur-
sos Hídricos de Nova Odes-
sa, convida a comunida-
de local para participar do 
plantio de um novo pomar 
urbano na cidade. O evento, 
que visa promover a susten-
tabilidade e o engajamento 
comunitário, será realizado 

no dia 14 de setembro, às 9h, 
na área verde municipal da 
rua Alexandre Bassora, al-
tura do 517, no Núcleo Re-
sidencial Triunfo.

O Projeto Fruto Urbano 
busca implantar pomares 
de árvores frutíferas em 
municípios de todo o Bra-
sil, incentivando a partici-
pação popular na preser-
vação ambiental. “Esta é 
uma oportunidade para os 
moradores de Nova Odes-
sa contribuírem ativamen-
te para o meio ambiente, 

ajudando a plantar árvores 
que trarão benefícios para 
toda a comunidade”, adian-
tou a organização.

“Encontrei essa ONG pe-
las redes sociais e gostei do 
projeto. A missão deles é fa-
zer um pomar urbano em 
cada cidade do Brasil. Entrei 
em contato e sugeri que fi-
zéssemos um aqui em Nova 
Odessa. Eles ‘compraram’ a 
ideia e agora vamos plantar 
um pomar urbano aqui”, ex-
plicou o secretário munici-
pal de Meio Ambiente, Ma-

theus Grolla Martins.
Segundo ele, “nossa ini-

ciativa de parceria partiu 
da necessidade de revitali-
zarmos a pista de caminha-
das ao longo da Rua Ale-
xandre Bassora com árvo-
res frutíferas, que forne-
cerão alimentos às nossas 
aves e às pessoas que esti-
verem praticando ativida-
des físicas no local”. “Além 
disso, as árvores ajudarão 
na infiltração de água da 
chuva no solo e embeleza-
mento da área”, completou.

Meio Ambiente de Nova Odessa 
e ONG Fruto Urbano convidam 
voluntários para plantio de pomar

Projeto Fruto Urbano incentiva a 
participação popular na preservação ambiental 

divulgação

EM SETEMBRO

A unidade do Grau Téc-
nico e Profissionalizante 
de Sumaré está com ins-
crições abertas para o pro-
jeto Grau Social, iniciativa 
que oferece bolsas de es-
tudos 100% gratuitas. Pa-
ra quem está procurando 
uma qualificação, mas não 
tem condições financeiras 
de investir nos estudos, o 
projeto é uma ótima opor-
tunidade de voltar à sala de 
aula. Em todo o país, a rede 
Grau Educacional já ofer-
tou mais de duas mil opor-

tunidades educacionais.
Em Sumaré, as bolsas de 

estudo são para cursos téc-
nicos e profissionalizantes. 
Ao todo são nove vagas pa-
ra os cursos de Técnico em 
Farmácia, Técnico em Ele-
trotécnica, Técnico em Ad-
ministração, Cuidador de 
Idosos e Eletricista Predial. 
Para concorrer a uma delas, 
é preciso fazer a inscrição 
até o dia 28 de agosto, no si-
te www.grausocial.com.br

O candidato também 
precisa atender a alguns 
critérios, como ter con-
cluído o ensino médio (ou 
equivalente do EJA ou su-

pletivo) em uma escola 
pública; ter disponibilida-
de para aulas presenciais 
e eventuais aulas práticas, 
bem como visitas técnicas 
junto às empresas parcei-
ras, quando houver; ter a 
partir de 18 anos comple-
tos; e estar desempregado.

Após avaliação dos re-
quisitos, será aplicada uma 
redação e uma entrevista, 
selecionando os melhores 
desempenhos.

“Queremos transformar 
vidas através da educação, 
utilizando metodologias 
modernas e inovadoras, com 
o propósito de contribuir pa-

ra a formação de uma ge-
ração de cidadãos compro-
metidos com a ética, o meio 
ambiente e o desenvolvi-
mento social e econômico 
do país. O Grau Social tem 
essa missão. Acreditamos 
na democratização da edu-
cação para todos”, comenta 
Adriana Guerra, gestora do 
Grau Técnico Sumaré.

Para mais informações 
sobre o Grau Social, basta 
acessar o site: www.grau-
social.com.br. O portal dis-
ponibiliza o edital comple-
to, com todos os requisitos 
para concorrer à bolsa e ou-
tros detalhes do projeto.

Escola oferece bolsas de ensino 100% gratuitas para 
cursos técnicos e profissionalizantes em Sumaré

Unidade de Sumaré tem nove vagas disponíveis para cursos

INSCRIÇÕES ABERTAS 

divulgação
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Câmara de Sumaré aprova 
projetos voltados à inclusão 
de pessoas com deficiência

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Entre as aprovações, estão o selo ‘Autista a Bordo’ e a disponibilização de 
faturas acessíveis; sessão também incluiu moções de congratulação e aplausos 

A Câmara Municipal de 
Sumaré aprovou, na reu-
nião desta terça-feira (13), 
dois projetos de lei refe-
rentes a pessoas com defi-
ciência. O projeto de lei de 
autoria do vereador Silvio 
Coltro (PRTB), cria o selo 
‘Autista a Bordo’; e o proje-
to do presidente do Legis-
lativo, vereador Hélio Sil-
va (Cidadania), autoriza 
faturas e extratos em brai-
le ou com QR Code para 
audiodescrição.

A proposta do vereador 
Silvio Coltro tem o objeti-
vo de identificar os auto-
móveis que transportam 
pessoas com TEA no mu-
nicípio de Sumaré, bem co-
mo conscientizar a socie-
dade civil na forma de agir 
em determinadas situações 
de risco que possam envol-
ver os respectivos veículos. 
Duas emendas ao projeto 
também foram aprovadas, 
uma do vereador Gilson 
Caverna (PSB) e uma do 
próprio autor. Os três itens 
tiveram 20 votos favoráveis.

Já a propositura apre-
sentada pelo vereador Hé-
lio Silva, autoriza as em-
presas de serviços como 
energia, água e telefonia 
em Sumaré a fornecerem, 
gratuitamente e mediante 
solicitação, faturas e extra-
tos em braile ou com um 
QR Code que permita que 
as pessoas com deficiên-
cia visual ou analfabetas 

possam usar audiodescri-
ção por inteligência artifi-
cial para acessar informa-
ções sobre seus débitos e 
serviços. O PL foi aprova-
do com vinte votos a favor.

O projeto de decreto le-
gislativo de autoria do ve-
reador Joel Cardoso (PSD), 
que confere o título de ci-
dadão sumareense a Al-
cides Azevedo Pereira, foi 
aprovado pelos parlamen-
tares por unanimidade.

Em regime de urgência, 
os vereadores aprovaram o 
projeto de lei de autoria do 
prefeito Luiz Dalben (PSD), 
que propõe a extensão do 
nome ‘Avenida Pedro Pas-
coal dos Santos’ para um 
novo trecho de terra per-
tencente ao município de 
Sumaré. Esse trecho come-
ça na própria Avenida Pe-
dro Pascoal dos Santos, faz 
divisa com outras áreas de 
terra, e termina próximo 
ao loteamento residencial 
Real Parque Sumaré. O pro-
jeto foi aprovado com vinte 
votos favoráveis.

A Câmara aprovou ainda 
moção do vereador André 
da Farmácia (MDB), ao jo-
vem Guilherme Dias Leva-
da do Carmo, que se sagrou 
campeão de jiu-jitsu em sua 
categoria no Fight Friends e 
no Campeonato Brasileiro 
da CBJJE. Também foi apro-
vada moção de Alan Leal 
(PRD), aos Policiais Mili-
tares da 1° Companhia do 
48° Batalhão do interior pe-
la atuação no salvamento 
de uma criança engasgada.Propostas dos vereadores Silvio Coltro (PRTB) e Hélio Silva (Cidadania) foram aprovadas na sessão

divulgação

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Servidoras comemoram vitória após  
5 anos de espera pelo precatório do 
direito de “15 minutos de descanso” 
Cada profissional vai receber valores entre R$ 8 mil a R$ 10 mil após decisão favorável da Justiça do Trabalho

Após quase cinco anos 
de espera, o grupo de EDis 
(Educadoras de Desenvol-
vimento Infantil) de No-
va Odessa comemora a vi-
tória no recebimento de 
um precatório que resul-
tou em uma ação coleti-
va movida pelo SSPMA-
NO (Sindicato dos Servi-
dores Públicos Municipais 

de Nova Odessa) em 2019. 
A ação foi necessária devi-
do ao descumprimento da 
gestão municipal da épo-
ca em conceder o direito 
de 15 minutos de descanso 
durante a jornada de tra-
balho das profissionais.

Com uma carga horá-
ria de seis horas diárias, 
as EDIs têm direito a uma 
pausa de 15 minutos, con-
forme previsto em lei. No 
entanto, a administração 

anterior havia determina-
do que essa pausa deveria 
ocorrer na entrada ou na 
saída do expediente, práti-
ca que contraria as normas 
trabalhistas. “Houve muitas 
tratativas mostrando que 
estava errada, mas eles não 
quiseram ouvir. Então, de-
cidimos entrar com a ação 
porque é no meio da jorna-
da que deve haver a pausa 
para descanso”, explicou 
Odete Martinelli, uma das 

educadoras do grupo.
Em julho deste ano, a Jus-

tiça do Trabalho determi-
nou o bloqueio das contas 
bancárias do município pa-
ra garantir o pagamento do 
precatório, que totaliza R$ 
1,6 milhão. Cada educado-
ra receberá entre R$ 8 mil e 
R$ 10 mil, o que representa 
um alívio financeiro e um 
reconhecimento tardio, mas 
significativo, da importân-
cia de seus direitos.

DiálOgO
Odete Martinelli desta-

cou que o cenário come-
çou a mudar apenas com a 
entrada da atual adminis-
tração. “A gestão do atual 
governo é diferente por-
que tem diálogo, tem por-
ta aberta. Você senta à me-
sa para discutir as ques-
tões, então essa abertu-
ra tem facilitado muito na 
educação. Tanto que o en-
quadramento das educado-

ras como professoras, uma 
luta de 20 anos, veio neste 
governo”, afirmou.

O reconhecimento e a 
valorização das profissio-
nais foram pontos cruciais 
que diferenciaram a no-
va administração das an-
teriores. “É unanimidade 
na educação quando se fa-
la dessa gestão. A respos-
ta dessa administração é o 
diálogo, foi o diferencial”, 
acrescentou Odete.

Beto Silva  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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educadora Odete Martinelli elogiou a postura da nova 
administração e destacou diálogo com as profissionais atual gestão quitou nesta semana dívida trabalhista de 2019 que determinou pagamento de R$ 1,6 milhão à edis
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Homem com 
17 mandados de 
prisão é preso pela 
PM em Nova OdessaCidadesQUINTA-FEIRA
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Tribunal Superior Eleitoral divulga o que será permitido durante campanha para eleições municipais de 6 de outubro

A propaganda eleitoral 
tem início nesta sexta-feira 
(16) com a apresentação aos 
eleitores das ideias e pro-
postas defendidas por can-
didatas e candidatos que 
concorrerão às eleições 
municipais 2024. A publi-
cidade que busca conquis-
tar votos do eleitorado é 
disciplinada pelo TSE (Tri-
bunal Superior Eleitoral), 
e passou a vigorar com no-
vo texto após a aprovação 
da resolução 23.732/2024. 
Entre as novidades estão 
a proibição de deep fakes 
(conteúdos manipulados 
digitalmente com o uso de 
inteligência artificial pa-
ra falsificar vozes ou ima-
gens humanas, produzin-
do desinformação) e o avi-
so obrigatório de uso de 
inteligência artificial nos 
conteúdos divulgados.

O TRE-SP (Tribunal Re-
gional Eleitoral de São 
Paulo) publicou uma car-
tilha com resumo das con-
dutas permitidas e proibi-
das durante a campanha 
eleitoral. A publicidade das 
candidaturas pode ser fei-
ta na internet, na rua, na 
imprensa escrita, em ca-
sas, veículos e outros bens 
particulares a partir des-
ta sexta. Já a partir de 30 
de agosto até 3 de outubro 
também será veiculado o 
horário eleitoral gratuito, 
exibido nas emissoras de 
rádio e de televisão. 

Na página Eleições 2024 
do TRE-SP, também está 
disponível um link com as 
principais perguntas e res-
postas sobre a propaganda 
eleitoral.

INTERNET
É permitida a propagan-

da eleitoral em blogs ou pá-
ginas na internet ou redes 
sociais das candidatas e 
dos candidatos, de parti-
dos, coligações ou federa-
ções, desde que seus en-
dereços sejam informados 
à Justiça Eleitoral e hospe-
dados em provedor estabe-
lecido no Brasil. A publici-
dade também pode ser fei-
ta por sites ou aplicativos 
de mensagem instantâ-

nea com material produzi-
do pelas candidaturas, não 
sendo permitida a contra-
tação de disparos em mas-
sa de conteúdo.

É proibido, no entanto, 
veicular qualquer tipo de 
propaganda eleitoral paga 
na internet, exceto impul-
sionamento de conteúdos, 
desde que identificado de 
forma clara e que tenha si-
do contratado por candida-

tos, candidatas, partidos e 
federações ou seus repre-
sentantes legais. O conteú-
do poderá ser objeto de li-
mitação se ofender a honra 
ou a imagem de candidatas 
e candidatos, partidos, co-
ligações ou federações, ou 
ainda se divulgar fatos sa-
bidamente inverídicos.

LIvEs
A norma permite a rea-

lização de lives eleitorais, 
ou seja, transmissões di-
gitais realizadas por can-
didata ou candidato a fim 
de conquistar a preferência 
do eleitorado. Aplicam-se a 
este tipo de publicidade as 
mesmas regras referentes à 
propaganda na internet, in-
clusive a proibição quanto 
à transmissão ou à retrans-
missão em sites, perfil ou 
canal de pessoas jurídicas 
e por emissora de rádio e 
de televisão.

INTELIgêNcIA ARTIFIcIAL
A legislação proíbe o uso 

de deepfakes. Quem utili-
zar inteligência artificial na 
propaganda deve informar 
de forma explícita. 

Já o emprego de robôs 
(chatbots) para interme-
diar o contato com o eleitor 
não pode simular diálogo 
com candidato ou qual-
quer outra pessoa. Qual-
quer conteúdo manipula-
do digitalmente não po-
de difundir notícias falsas 
com potencial para cau-
sar danos ao equilíbrio do 
pleito ou à integridade do 
processo eleitoral. 

Eleições 2024: TSE libera propaganda 
eleitoral a partir desta sexta-feira (16)
Beto silva  l  rEgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Horário eleitoral gratuito na TV e rádio será veiculado a partir de 30 de agosto a 3 de outubro 
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Candidatas, candi-
datos, partidos, federa-
ções e coligações pode-
rão inscrever a sua desig-
nação, o nome e o núme-
ro de quem vai disputar 
o pleito na sede do co-
mitê central de campa-
nha, em dimensões que 
não excedam a quatro 
metros quadrados. Nos 
demais comitês de cam-
panha, a divulgação dos 
dados da candidatura 
deverá observar o limite 
de meio metro quadrado. 

Está permitida a vei-
culação de propaganda 
em bens particulares, es-

pontânea e gratuita, des-
de que seja feita em ade-
sivo plástico ou papel e 
não exceda a meio metro 
quadrado. A mesma me-
dida deve ser considera-
da para adesivo plásti-
co em automóveis, cami-
nhões, bicicletas, moto-
cicletas e janelas resi-
denciais. 

Está liberado colar 
adesivos microperfura-
dos até a extensão total 
do para-brisa traseiro do 
veículo e, em outras po-
sições, adesivos até a di-
mensão de meio metro 
quadrado.

DENúNcIAs
O Ministério Público 

Eleitoral, partidos, fede-
rações, coligações, can-
didatas e candidatos po-
dem representar peran-
te a Justiça Eleitoral con-
tra a propaganda irre-
gular. A Justiça Eleito-
ral também disponibi-
liza o aplicativo Pardal 
para que qualquer cida-
dã ou cidadão denuncie 
propaganda irregular. O 
app é gratuito e pode ser 
encontrado nas lojas vir-
tuais App Store e Goo-
gle Play. 

| Da Redação

Comitês, casas, veículos e outros bens

A partir da próxima se-
gunda-feira (19), 2,4 milhões 
de estudantes matriculados 
nos ensinos Fundamental e 
Médio de São Paulo partici-
pam da primeira edição da 
Olimpíada de Redação das 
Escolas Estaduais. O cro-
nograma prevê a aplicação 
da prova até o dia 27, come-
çando pelos alunos do sexto 
ano do Ensino Fundamen-
tal até os alunos da terceira 
série do Ensino Médio.

A iniciativa da Seduc-SP 
(Secretaria da Educação do 
Estado de São Paulo) visa 
promover o hábito da escri-
ta e valorizar o aprendizado 
de língua portuguesa. As-
sim como aconteceu com 
a Olimpíada de Matemáti-
ca, os estudantes estão em 
busca de mais de cem mil 
medalhas de ouro, prata e 
bronze. Os professores, es-
colas e diretorias de ensi-
no também serão reconhe-
cidos. A entrega das meda-
lhas está prevista para o 
mês de novembro.

O coordenador de olim-
píadas da Educação, Ro-
berto Serra Campos Júnior, 
explica que a competição 
terá uma única fase e os 
alunos irão utilizar a pla-
taforma Redação Paulista. 
“Os estudantes deverão es-
crever, na plataforma, tex-
to sobre tema específico 
elaborado para a Olimpía-
da de Redação. Cada tur-
ma, com seu ano e série, 
deverá seguir um tema di-
ferente, e receberá textos 
de apoio”, reforça Roberto 
Serra Campos Júnior.

De acordo com o coor-
denador de olimpíadas 
da Educação, para os es-
tudantes do Ensino Mé-
dio, a Olimpíada de Reda-
ção também será uma fer-
ramenta importante para 
o Provão Paulista, Enem e 
outros vestibulares do fim 
do ano. Neste ano letivo, 
a Educação aumentou em 
60% o tempo destinado à 
aprendizagem de língua 
portuguesa no Ensino Mé-
dio. Além das aulas, os es-
tudantes têm acesso à dis-
ciplina de redação e leitura.

Mais de 2 milhões de alunos participam da 
Olimpíada de Redação a partir de segunda

Estudantes da rede estadual vão em busca de 
mais de cem mil medalhas de ouro, prata e bronze

EscOLAs EsTADUAIs 

Da Redação  l  rEgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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pelo eleitor, como forma de 
manifestação de suas pre-
ferências por partido, can-
didata ou candidato. 

IMPRENsA EscRITA 
São permitidas, até a 

antevéspera das eleições, 
a divulgação paga na im-
prensa escrita (e a repro-
dução na internet do jor-
nal impresso) de até até 
dez anúncios de propa-
ganda eleitoral por veícu-
lo, em datas diversas, para 
cada candidata e candida-
to, no espaço máximo por 
edição de um oitavo de pá-
gina de jornal padrão e de 
um quarto de página de re-
vista ou tabloide. A repro-
dução do jornal impres-
so pode ser feita na inter-
net, desde que no site do 
próprio veículo. O valor do 
anúncio também deve ser 
divulgado de forma visível.

O descumprimento das 
normas por pessoas respon-
sáveis pelos veículos de di-
vulgação e por partidos, 
federações, coligações ou 
candidatas e candidatos be-
neficiados resulta em mul-
ta de R$ 1 mil a R$ 10 mil 
ou equivalente ao valor da 
divulgação da propaganda 
paga, se este for maior.

EQUIPAMENTOs 
DE sOM E MINITRIO
Alto-falantes ou ampli-

ficadores de som são per-
mitidos até a véspera da 
eleição, das 8h às 22h, ve-
dados a instalação e o uso 
dos equipamentos em dis-
tância inferior a 200 metros 
de hospitais, escolas e se-
des de Poderes. A circula-
ção de carros de som e mi-
nitrios é permitida apenas 
em carreatas, caminhadas 

e passeatas ou durante re-
uniões e comícios, observa-
do o limite de 80 decibéis.

BANDEIRAs, FOLHETOs, 
BROcHEs E cAMIsETAs
É permitida a colocação 

de mesas para distribui-
ção de material de cam-
panha e utilização de ban-
deiras ao longo das vias 
públicas, entre 6h e 22h, 
desde que sejam móveis e 
que não dificultem o bom 

andamento do trânsito de 
pessoas e veículos. Tam-
bém é liberada a distribui-
ção de folhetos, adesivos e 
outros impressos. O con-
teúdo deve exibir o CNPJ 
ou o CPF de quem confec-
cionou e contratou o ma-
terial, além da tiragem.

É liberado a qualquer 
tempo o uso de bandeiras, 
broches, dísticos, adesivos, 
camisetas e outros adornos 
semelhantes pela eleitora e 

Fica proibido 
veicular qualquer 

tipo de propaganda 
eleitoral paga 

na internet
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Participam da operação deflagrada pelo Estado cem auditores fiscais da Receita Estadual de 16 diferentes Delegacias 
Regionais Tributárias, com apoio de 120 policiais civis; alvos são refinarias, usinas, distribuidoras e outros locais 

A Sefaz-SP (Secretaria 
da Fazenda de São Paulo) 
deflagrou nesta semana 
a Operação Crisálida pa-
ra fiscalizar quatro contri-
buintes do setor de com-
bustíveis, entre refinarias, 
usinas, distribuidoras e ou-
tros entes do setor, em Pau-
línia. Segundo o Estado, os 
alvos estão distribuídos em 
mais 38 municípios. Par-
ticipam da operação cem 
auditores fiscais da Recei-
ta Estadual de 16 diferentes 
Delegacias Regionais Tri-
butárias, com o apoio de 
120 policiais civis.

Os auditores fiscais, em 
parceria com o Departa-
mento de Polícia de Prote-
ção à Cidadania, verificam 
os estabelecimentos alvos 
da operação a fim de veri-
ficar a regularidade cadas-
tral, checar se corresponde 
ao endereço declarado no 
Cadesp (Cadastro de Con-
tribuintes de ICMS do Es-
tado de São Paulo e se o lo-

cal oferece condições para 
o futuro exercício da ativi-
dade declarada.

A operação verifica se 
produtores e atacadistas de 
combustíveis derivados de 
petróleo e sucroalcooleiros 
nesta situação estão agindo 
em conformidade com a le-
gislação, sob a pena das me-
didas fiscais cabíveis, po-
dendo culminar com suas 
inscrições estaduais sus-
pensas e/ou cassadas.

As equipes já concluíram 
os trabalhos em 43 alvos 
da operação. Destes con-
tribuintes, 36 estão em si-
tuação pré-operacional re-
gular. Cinco deles não fo-
ram localizados em seus 
endereços e terão as ins-
crições estaduais preven-
tivamente suspensas, en-
quanto outras duas empre-
sas também terão as inscri-
ções suspensas por infraes-
trutura incompatível com 
as futuras operações decla-
radas. Os desdobramentos 
da operação devem ser di-
vulgados pela pasta esta-
dual nos próximos dias.Paulínia é um dos alvos da operação deflagrada pela secretaria da Fazenda do estado 

Fazenda do Estado realiza ‘Operação 
Crisálida’ e fiscaliza quatro empresas 
do setor de combustíveis em Paulínia 

divulgação

Congelamento dos salários do executivo foi aprovado na reunião desta terça-feira  

divulgação

Os vereadores de Paulí-
nia aprovaram nesta ter-
ça-feira (13), por unanimi-
dade, proposta que conge-
la os subsídios do prefei-
to, vice e secretários pa-
ra a próxima legislatura, 
que vai de 2025 a 2028. A 

legislação federal determi-
na que o salário seja fixa-
do antes de o novo man-
dato começar. O prefeito 
que for eleito em outubro 
receberá R$ 32 mil; o vice, 
R$ 12.251,09, e os secretá-
rios a serem escolhidos pe-
lo novo gestor receberão 
R$ 20.393,10 mensais.

Na mesma sessão, a Câ-

Vereadores aprovam termo de cooperação 
técnica com o MP para proteger mulheres

Prefeito, vice e secretários terão 
salários congelados em Paulínia

PRÓXIMA LEGISLATURA

Cerca de 6% das crian-
ças nascidas no estado de 
São Paulo não possuem o 
nome do pai na certidão 
de nascimento. É o que 
mostram dados da Arpen-
-Brasil (Associação Na-
cional dos Registradores 
de Pessoas Naturais). Pa-
ra ajudar a enfrentar esse 
problema, será realizado 
neste sábado (17) o Muti-
rão Nacional de Reconhe-
cimento e Investigação de 
Paternidade.

Com o lema ‘Meu Pai 
Tem Nome’, a campanha 
realizada pela Defenso-
ria Pública de São Pau-
lo pretende informar so-
bre o direito à paternida-
de, dar atendimento jurí-
dico e oferecer exames de 
DNA gratuitos.

Parceiro na ação, o 
Imesc (Instituto de Medi-

cina Social e de Crimino-
logia de São Paulo), vin-
culado à Secretaria da 
Justiça e Cidadania, atua 
na produção dos laudos 
de paternidade na cam-
panha. O serviço garante 
que mais pessoas tenham 
a oportunidade de ter seus 
direitos reconhecidos. 

Podem buscar o aten-
dimento da Defensoria 
Pública no mutirão cida-
dãos que procuram o re-
conhecimento voluntário 
da paternidade nos casos 
em que exista consenso, 
crianças e adolescentes 
que desejem investiga-
ções sobre a sua paterni-
dade e maiores de 18 anos 
que querem ser reconhe-
cidos como filha ou filho. 
Para participar, é preci-
so fazer um agendamento 
prévio até sexta-feira (15), 
pelo site www.defensoria.
sp.def.br ou pelo telefone 
0800 773 4340.

SP realiza mutirão 
de reconhecimento 
de paternidade

CARTÓRIOS 

Da Redação  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

mara aprovou a Semana 
Municipal do Assistente 
Social e ajustes numa lei 
que concede desconto pa-
ra moradores da cidade em 
eventos esportivos.

Ainda foram votadas 
regras para contratos ad-
ministrativos, compras e 
prestação de serviços no 
Poder Legislativo. A 25ª 
Sessão contou com 21 re-

querimentos de obras, ser-
viços e ajustes em diversos 
pontos da cidade, 11 mo-
ções de homenagens e 55 
indicações sugerindo me-
lhorias para o município.

Os vereadores de Paulí-
nia aprovaram, na semana 
passada, termo de coopera-
ção técnica entre o municí-
pio e o MP-SP (Ministério 
Público do Estado de São 
Paulo), para ampliar a pro-
teção às mulheres vítimas 
de violência doméstica.

Intitulada Guardiã Ma-
ria da Penha, a parceria 
garante que o MP forne-

ça informações sobre me-
didas protetivas, concedi-
das a mulheres nessas con-
dições, para que a força de 
segurança municipal pos-
sa atuar junto ao Poder Ju-
diciário na fiscalização. 

A Lei Maria da Penha, 
que deu origem ao proje-
to, completou 18 anos no 
dia 7 de agosto. A norma é 
considerada um marco no 

combate à violência de gê-
nero no Brasil. 

Recentemente passa-
ram a vigorar novos mar-
cos para divórcio, pensão 
e guarda de filhos: quan-
do o juiz constata a violên-
cia, pode determinar me-
didas protetivas de urgên-
cia, como conceder a guar-
da dos filhos à mulher e 
proibir visita do agressor. 

A mudança facilita ain-
da a separação imediata 
do casal, sem ter de cum-
prir prazos e etapas adicio-
nais. Outro ponto é a parti-
lha dos bens do casal. Em 
situações de violência nas 
quais o agressor usou pa-
trimônio familiar de ma-
neira abusiva, ele pode ter 
de indenizar a mulher. 

| da Redação

Prefeito eleito 
receberá R$ 32 mil, 

vice R$ 12,2 mil e 
secretários R$ 20,3 

mil mensais



por requerimento 

Câmara questiona prefeito Brischi por 
nomeação de professores e diretores 
sem concurso público em Monte Mor

Começam neste próxi-
mo sábado (17) as semifi-
nais do Torneio Regional 
de Futebol de Base 2024, 
uma realização da Secre-
taria Municipal de Espor-
tes e Lazer de Nova Odes-
sa, que conta com aproxi-
madamente 400 crianças 
e adolescentes de projetos 
sociais da cidade – além 
de uma equipe convida-
da de Americana.

Os jogos acontecem nas 
categorias Sub-11, Sub-13, 
Sub-15 e Sub-17 em cam-
pos de Nova Odessa e 
Americana. Os jogos são 
em turno único, ou seja, no 
estilo ‘mata-mata’, em que 
os vencedores das partidas 
únicas vão avançar para as 

finais – que devem aconte-
cer em agosto.

De acordo com o secre-
tário-adjunto de Esportes, 
o árbitro José Henrique de 
Carvalho, “Nós da Secre-
taria de Esportes estamos 
muito felizes com a reali-
zação deste campeonato, 
porque além do Campeo-
nato Amador adulto e de 
outras modalidades acon-
tecendo na cidade, pude-
mos complementar agora 
com o futebol para crian-
ças e adolescentes, onde te-
mos uma grande demanda 
na cidade”, afirmou.

“Este campeonato veio 
proporcionar mais inte-
ração entre as equipes e 
movimentou de fato ain-
da mais o futebol na cida-
de, tendo boa participação 
das famílias dos atletas 
nos campos, para acompa-
nhar os seus filhos”, com-
pletou o adjunto.

As primeiras semifinais 
acontecem neste sábado, 
dia 17 de agosto, no Campo 
da Vila Azenha. Os jogos te-

rão início com a Categoria 
Sub-11 entrando em cam-
po. Os times da Vila Aze-
nha e Juventude se enfren-
tarão às 13h15, enquanto 
os Meninos Brilhantes jo-
garão contra o time do São 
Manoel às 14h10. A cate-
goria Sub-15 terá início às 
15h, com o jogo dos Me-
ninos Brilhantes contra o 
time da Vila Azenha e às 
16h10, o São Manoel jogará 
contra o time do Juventude.

Complementando as se-
mifinais, no sábado se-
guinte (dia 24/08), também 
no Campo da Vila Azenha, 
os jogos terão início com 
a categoria Sub-13 entran-
do em campo. Os times 
dos Meninos Brilhantes e 
do Real se enfrentarão às 
13h15, enquanto o São Ma-
noel jogará contra o time 
da Vila Azenha, às 14h10. A 
categoria Sub-17 terá início 
às 15h com o jogo dos Me-
ninos Brilhantes contra o 
time do Real. E, às 16h10, o 
São Manoel jogará contra o 
time do Juventude.

Semifinais do Torneio Regional de 
Futebol de Base começa neste sábado

Torneio conta com 400 crianças e adolescentes de projetos sociais da cidade

divulgação

‘mata-mata’

A unidade do Poupatem-
po de Monte Mor não fun-
ciona nesta quinta-feira (15), 
devido ao feriado municipal 
(Dia da Padroeira). As ati-
vidades presenciais retor-
nam na sexta-feira (16), me-
diante agendamento prévio 
e obrigatório, feito de ma-
neira gratuita pelos canais 

oficiais do Programa.
Importante destacar que 

durante o feriado os serviços 
online continuam disponí-
veis no portal (www.poupa-
tempo.sp.gov.br), aplicati-
vo Poupatempo sp.gov.br, 
totens de autoatendimen-
to ou ainda pelo WhatsApp 
no número (11) 95220-2974. 
Entre as opções à popula-
ção, a renovação de CNH, 
licenciamento de veículos, 

consulta de IPVA, Cartei-
ra de Trabalho Digital, se-
guro-desemprego, atesta-
do de antecedentes crimi-
nais, pesquisa de débitos de 
veículos, entre outros. O app 
Poupatempo sp.gov.br faz 
parte da estratégia de trans-
formação digital executada 
pela Secretaria de Gestão e 
Governo Digital e pela Pro-
desp – empresa de Tecnolo-
gia do Estado de São Paulo.

Poupatempo de Monte Mor 
estará fechado nesta quinta

Poupatempo de Monte Mor retoma atividades nesta sexta-feira (16) 

FeriaDo muniCipaL 
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Vereador Bruno Leite (União) recebeu denúncias de que professores classificados em processos seletivos foram 
nomeados para cargos que deveriam ser ocupados por profissionais aprovados em concurso realizado na cidade

A Câmara Municipal 
de Monte Mor aprovou na 
sessão desta semana re-
querimento questionando 
o prefeito Edivaldo Bris-
chi (PSD) sobre a nomea-
ção de diretores de esco-
las e professores que não 
passaram por concurso 
público. A pauta, proposta 
pelo vereador Bruno Leite 
(União), averigua o crité-
rio de seleção dos profis-
sionais, em especial a pre-
ferência dada aos classifi-
cados em processos sele-
tivos em detrimento da-
queles aprovados em con-
cursos públicos na cida-
de, que inclusive, paga-
ram taxas para participa-
ção no certame.

No documento aprova-
do, o parlamentar apresen-
tou uma série de perguntas 
dirigidas ao Poder Execu-
tivo, baseadas em denún-
cias recebidas por profis-
sionais da educação. O re-
querimento busca esclare-
cer, entre outros pontos, a 
situação das vagas de di-

Bruno Leite fez vários questionamentos ao receber denúncias de servidores da educação

a
RQ

u
ivo | TRiBu

N
a liBER

a
l

Da redação  l  monte mor
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

QUINTA-FEIRA,
15 DE AGOSTO DE 2024Cidades 07Tribuna Liberal

cia Marini de Paula. O re-
querimento exige explica-
ções sobre por que essas 
nomeações foram feitas em 
vez de convocar os candi-
datos aprovados em con-
curso público vigente.

Outro ponto abordado 
é a previsão de vacâncias 
por aposentadoria em 2024 
e 2025, incluindo a Escola 
San Remo e a Escola Anto-
nia Perroni, além da já efe-
tivada aposentadoria da di-
retora da EM Professor Lá-
zaro. A Câmara quer saber 
se a Secretaria de Educação 
tem um plano para substi-
tuir esses diretores, se há 
regulamentos para o re-
manejamento de diretores 
concursados e quais serão 
as prioridades do Executi-
vo: convocar concursados 
ou continuar utilizando o 
processo seletivo.

Além das questões relati-
vas aos diretores, o reque-
rimento também mencio-
na denúncias de que pro-
fessores classificados em 
processos seletivos foram 
nomeados para cargos que 
deveriam ser ocupados por 
professores aprovados em 

concurso público. A Câma-
ra solicita detalhes sobre 
essas nomeações, incluin-
do nomes dos professores, 
cargos ocupados, unidades 
de ensino e a situação dos 
titulares dos cargos.

“Considerando as várias 
denúncias de que o Poder 
Executivo deixa de convo-
car os profissionais apro-
vados em concurso públi-
co vigente em detrimento 
daqueles classificados em 
processo seletivo, é fato que 
a administração pública 
não é obrigada a realizar 
novas convocações em ca-
so de abertura de novas va-
gas durante o prazo de vali-
dade do concurso além das 
disponibilizadas no edital, 
mas existem exceções a es-
sa regra, tais como quan-
do há mostras claras da ne-
cessidade de novos profis-
sionais através de contrata-
ções temporárias, contratos 
precários, desvio de função 
de servidor de outro cargo, 
convocação de candidatos 
com pontuação inferior, ou 
abertura de novo concurso 
quando ainda há concurso 
vigente”, argumenta Leite.

retores em diversas esco-
las municipais, como a EM 
Professora Helena Cristi-
na Emke, a EM Professora 
Terezinha do Menino Je-
sus Call, e a EM Miguel Ja-

but. Nessas unidades, fo-
ram reportadas situações 
de exoneração, falecimen-
to e ausência de nomea-
ções de diretores aprova-
dos em concurso público.

O vereador também 
questiona a nomeação de 
diretores oriundos de pro-
cessos seletivos para as es-
colas EM Moacyr Victório, 
EM Jorge Chaud, e EM Lú-

Da redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



Procurado pela Justiça tinha 
antecedentes criminais por roubo e 
tráfico de drogas; após abordagem ele 
foi levado à delegacia do município 

A Polícia Militar de No-
va Odessa capturou um 
homem condenado e que 
era procurado da Justiça 
com 17 mandados de pri-
são em aberto, nesta terça-
-feira (13), em Nova Odes-
sa. A prisão ocorreu pela 
manhã e foi realizada pela 
equipe da 1ª Companhia do 
48º Batalhão de Polícia Mi-
litar do Interior, na rua São 
Paulo, do bairro São Jorge. 

Segundo a PM, a de-
tenção do foragido ocor-
reu durante patrulhamen-
to de rotina, com vistas ao 
veículo Onix/GM preto, 
produto de furto. A equi-
pe abordou o homem e em 

revista pessoal nada de ilí-
cito foi encontrado, porém, 
durante abordagem, ele in-
formou ter antecedentes 
criminais por roubo e trá-
fico de drogas.

Ao consultar a ficha do 
suspeito, os policiais cons-
tataram 17 mandados de 
prisão contra ele. A ocor-
rência foi formalizada na 
Delegacia de Nova Odes-
sa, onde foi registrado o bo-
letim de ocorrência sobre 
captura de procurado, que 
permaneceu preso à dispo-
sição da Justiça.

Em Hortolândia
Já em Hortolândia, po-

liciais militares captura-
ram um homem na terça-
-feira, que era procurado 

pela Justiça pelo crime de 
roubo e receptação. A pri-
são ocorreu na Rua Dez, 
do bairro Vila Real, em 
Hortolândia. 

Os policiais militares fa-
ziam abordagem e fiscaliza-
ção a motocicletas, quando 
avistaram a moto XRE 300, 
com placa de outro estado. 

Na abordagem ao consul-
tar o condutor, que possui 
antecedentes criminais por 
roubo e receptação, constou 
mandado de prisão. 

O homem foi conduzido 
ao 1º Distrito Policial de 
Hortolândia e após regis-
tro de ocorrência foi enca-
minhado à Cadeia Pública.

Foragido foi levado à Delegacia de Nova Odessa e permaneceu preso à disposição da Justiça

Homem com 17 mandados de prisão 
em aberto é detido em Nova Odessa

Jovem é preso por apologia ao nazismo
Um homem de 20 anos, morador de Campinas, foi preso em 
flagrante pela Polícia Civil, nesta terça-feira (13), suspeito de 
armazenar e disseminar conteúdo nazista nas redes sociais 
e planejar um possível ciberataque contra minorias na inter-
net. O suspeito confessou fazer parte de grupos neonazistas. 
No celular dele havia menções a esses crimes.

POLICIAQUinta-FEira
15 de AGOSTO de 2024
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Um homem foi preso por 
violência doméstica após 
invadir o quintal da resi-
dência da ex-companhei-
ra nesta terça-feira (13), na 
rua Jandira Del Coli Coe-
lho, no Jardim Denadai, 
em Sumaré. O homem es-
tava visivelmente embria-
gado e foi detido. 

De acordo com a Polícia 
Militar, uma equipe estava 
em patrulhamento quan-
do foi acionada para aten-
der a ocorrência. No local, 
foi constatado que o acusa-
do estava embriagado no 
quintal da mulher e que 
desde o momento da che-
gada da equipe ele faltou 
com respeito aos policiais 
militares falando que se 
quisessem entrar, que pu-

lassem o muro.
Após algum tempo a do-

na da casa recebeu a equi-
pe e informou que seu ex-
-marido havia invadido 
sua casa e quebrado o vi-
dro da porta de entrada, 
disse também que já re-
gistrou outras ocorrências, 
porém não foi concedida a 
medida protetiva. 

Os policiais mantive-
ram contato com o acu-

sado, que estava impossi-
bilitado de conversar de-
vido ao nível de embria-
guez. Foi dada a voz de pri-
são pelo crime de violência 
doméstica. 

O homem e a mulher fo-
ram conduzidos ao Plan-
tão Policial onde o delega-
do ratificou a voz de pri-
são, elaborou o boletim de 
ocorrência e o homem per-
maneceu preso.

Embriagado, homem é preso 
pela Polícia Militar após invadir 
casa da ex-mulher em Sumaré

Acusado foi autuado por violência doméstica após invadir residência da ex-esposa 

Jardim dEnadai 

O sargento Carlos Fer-
nando Borgonhoni, da 
1ª Companhia da Polícia 
Militar de Sumaré, foi se-
lecionado para partici-
par do curso gerido pe-
lo Comando de Policia-
mento de Trânsito sedia-
do na Capital paulista, e 
tem como foco preparar 
multiplicadores para o 
enfrentamento dos desa-
fios da gestão de trânsito 
com maior foco no trei-
namento de policiais mi-
litares para a realização 
de fiscalização de trânsi-
to. O curso durou 28 dias. 

A PM informou que 
foi realizada a formatura 
do curso de Policiamen-

to de Trânsito Urbano IV, 
promovido pelo CPTran, 
tendo o Sargento PM Bor-
gonhoni concluído com 
aproveitamento o referido 
aperfeiçoamento técnico.

O corpo docente é for-
mado por profissionais 
que atuam na área de en-
genharia, legislação, pla-
nejamento e fiscalização 
de trânsito, que capacitam 
esses agentes para a maior 
eficiência e qualificação 
profissional. 

Entre os Professores, 
há também membros do 
CNT (Conselho Nacional 
de Trânsito), escritores de 
doutrinas de legislação ad-
ministrativa de trânsito. 
Policiais militares de ou-
tros estados também par-
ticiparam da qualificação.

Policial militar de 
Sumaré conclui curso 
de Policiamento de 
Trânsito Urbano 

mUltiPliCadorES

Sargento Borgonhoni (esquerda) participou do curso 
oferecido pelo Comando de Policiamento de Trânsito

dIVULgAçãO
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J amil Baptista Budim 
é sem dúvida um dos 
melhores professores 

de matemática de Suma-
ré. Professor apaixonado 
pelos seus alunos, mes-
mo aposentado, sempre é 
cumprimentado e elogia-
do pelos seus discípulos. 
Tem amor em sua profis-
são de professor e tem or-
gulho de ser chamado de 
Professor Budim.

Quando lecionava na 
Escola Dom Jayme de 
Barros Câmara, princi-
palmente na 1ª série do 
colegial, recebia alunos 
de diversas escolas, al-
guns com bom aprendi-
zado em matemática, ou-
tros nem tanto, mas ele 
não abandonava seus 
alunos. Dividia a classe 
em grupos e com aque-
les que tinham mais difi-
culdade, ele sentava jun-
to com eles e ensinava-os 
de modo individual, até 
obter o seu aprendizado.

Jamil nasceu em Votu-
poranga, Estado de São 
Paulo, no dia 29/12/1940, 
filho de João Baptista Bu-
dim e Sebastiana Alves 
Barreto Budim, sendo o 
8º na ordem familiar de 
9 irmãos.

ESTUDOS
Seus estudos inicia-

ram-se no Grupo Escolar 
de Votuporanga. O giná-
sio ele cursou em diferen-
tes escolas: a 1ª série gina-
sial foi cursada no Colégio 
Estadual Dr. Manoel Lobo, 
em Votuporanga. A 2ª série 
ginasial foi cursada no Co-
légio Dom Bosco de Mon-
te Aprazível; já a 3ª e 4ª sé-
ries do ginasial no Colé-
gio Agrícola Da. Sebastia-
na de Barros, em São Ma-
noel, Estado de São Paulo.

Cursou também a Es-
cola Agrícola Agro-Téc-

nica em Pinhal, obten-
do na formatura o título 
de Mestre Agrícola. Entre 
1964 a 1966 cursou a Fa-
culdade de Química In-
dustrial, que lhe foi mui-
to útil, exercendo a pro-
fissão com muita galhar-
dia e sucesso.

Por volta de 1968 cur-
sou e concluiu o curso 
de Economia na Facul-
dade de Ciências Econô-
micas Moura Lacerda, 
em Ribeirão Preto, Esta-
do de São Paulo, obten-
do o título de economis-
ta. Como teve dificulda-
de profissional em razão 
da economia brasileira 
daquela época, cursou a 
Faculdade de Filosofia, 
Ciências de Jales, con-
cluindo o curso de Ma-
temática em 4 anos.

Mas como também vi-
sava a carreira do magis-
tério, cursou e concluiu 
o curso de Pedagogia na 
Faculdade de Filosofia , 
Ciências de Barretos, com 
habilitação em Adminis-
tração Escolar. Fez vários 
cursos de especialização 
na área do magistério.

VIDA PROFISSIONAL
Jamil iniciou sua vida 

profissional como Quí-
mico Industrial da In-
dústria Rezegue de Óleos 
Vegetais de Bariri e devi-
do seu excelente desem-
penho foi convidado para 
ser gerente de uma fábri-
ca desta empresa na cida-
de de Salvador, Bahia, no 
bairro Periperi, cargo que 
exerceu com muita dedi-
cação e desempenho. 

Guardou boas recorda-
ções da vida social daque-
la cidade, notadamente da 
Lagoa Abaeté e da boa con-
vivência na sociedade lo-
cal. Depois foi convidado 
a gerenciar outra fábrica 
da mesma empresa loca-
lizada no Km 24 da Rodo-
via Anhanguera, com tam-
bém ótimo desempenho e 
produtividade. Passou en-
tão a residir em São Paulo, 
no Bairro do Bexiga. 

Voltou a residir em Vo-
tuporanga onde montou 
uma Lanchonete, muito 
bem instalada, porém a 
cidade economicamente 
não respondeu à altura do 
investimento. Com o casa-

mento, resolveu com a es-
posa mudar a residência 
para Campinas, pensan-
do já no futuro dos filhos.

Como a Secretaria de 
Educação do Estado de 
São Paulo tinha aber-
to concurso para profes-
sor, tanto ele como a es-
posa participaram e fo-
ram aprovados. Jamil es-
colheu Campinas, mas a 
esposa escolheu Sumaré, 
passando a lecionar Por-
tuguês na EE João Fran-
ceschini. Desse modo re-
solveram fixar residência 
em Sumaré.

Após breve passagem 
em Paulínia, Jamil se re-
moveu para a Escola Dom 
Jayme de Barros Câmara 
em Sumaré, que era uma 
excelente escola, com um 
quadro de bons professo-
res, desenvolvendo um 
bom trabalho como pro-
fessor de Matemática.

Como a esposa leciona-
va Português na EE João 
Franceschini passou a co-
nhecer o Prof. João Pau-
lo de Toledo, bem como 
sua esposa a Profa. Esther 
Vianna de Toledo. Rece-

Jamil Batista Budim

Jamil Baptista Budim Folclore 
Sumareense

De cueca 
pelas ruas

J.L.A.S. morou um 
bom tempo na Rua 
Ipiranga. 

Num determina-
do dia, à tardezinha, 
bem a vontade den-
tro de sua casa, escu-
tou um barulho no 
portão. Olhou pelo 
vitrô e viu um cida-
dão desconhecido, 
em atitude suspeita.

De camisa e cue-
ca, abriu a porta para 
ver melhor a atitude 
suspeita do tal sujei-
to. De início, achou 
que ele estava uri-
nando. Aí pensou:

- Urinando na 
rua, nessa hora do 
dia, no portão da 
minha casa?

Com esse pensa-
mento interpelou o 
cidadão:

- Ei, o que é que vo-
cê está fazendo ai?

O sujeito olhou 
para ele e não res-
pondeu. Continuou 
com os olhos abai-
xados. J. começou 
a se aproximar e o 
suspeito começou 
a correr, rua abaixo. 
Sem pensar direito, 
J. pulou o portão e 
saiu correndo atrás. 
Correu uma, duas 
quadras. Quando 
estava alcançando o 
“meliante”, foi cha-
mado pelo G.B., que 
vinha logo atrás. G. 
era seu vizinho. Só 
então foi esclareci-
do o impasse. 

Era uma brinca-
deira combinada pe-
lo G.. O cidadão não 
estava fazendo na-
da. A pedido dele, 
assumiu uma atitu-
de suspeita e deu no 
que deu. 

Só que J. estava 
quase na linha fér-
rea. O duro foi fazer 
o caminho de volta, 
com diversas pes-
soas olhando o que 
estava acontecendo. 

De cueca.

Alaerte Menuzzo
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Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. A 

Associação Pró-Memória é uma entidade 
particular, sem fins lucrativos. Se você 
quiser ajudá-la a se manter ou ampliar 

suas atividades, torne-se um sócio. 
Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 

disso, você recebe todas as publicações 
semanais da Pró-Memória.

Associação Pró-
Memória de Sumaré

AUTOR DO TExTO

Júlio José Campigli

Cronista do Pró-Memória 
de Sumaré, ex-secretário 

de Educação Municipal 
de Sumaré e professor 

universitário aposentado

beu deles boas orientações 
e guarda na memória o ex-
celente trabalho que eles 
realizaram na educação 
sumareense.

Após vários anos le-
cionando na Escola Dom 
Jayme, Jamil enfrentou 
outro desafio: lecionar 
na Penitenciária de Hor-
tolândia para os presidiá-
rios. Fez um bom traba-
lho e verificou que muitos 
presos não tiveram am-
paro familiar e seguiram 
por uma caminho ilícito, 
mas observou que muitos 
passaram a ter condições 
de viver em sociedade.

No Presídio construiu 
uma Biblioteca com 2.000 
livros. Entrava em todos 
os pavilhões e nas celas 
dos presos dialogando 
com eles e incentivando 
a leitura e o estudo. Re-
lata que um preso de no-
me Roberto Aparecido, de 
Mogi das Cruzes, termi-
nou o ensino fundamen-
tal, o ensino médio, en-
trou numa Faculdade de 
Direito e atualmente é um 
advogado. Jamil foi convi-
dado para participar de 
sua formatura.

FAMÍLIA
Jamil casou com a Pro-

fa. Ana Tavera Budim e ti-
veram dois filhos: Alexan-
dre e Carolina.

Alexandre, após cursar 
a Escola Anglo em Cam-
pinas, cursou e concluiu o 
curso de Economia na USP 
– Universidade de São Pau-
lo, em São Paulo. Trabalha 
em uma empresa ameri-
cana, como também é só-
cio proprietário de uma 
empresa de propaganda e 
marketing , em São Paulo. 
Carolina cursou e concluiu 
o curso de Direito na PUC-
-Campinas, sendo atual-
mente advogada.

Após todos estes anos 
de trabalho, Jamil conse-
guiu sua aposentadoria.

Procura sempre ajudar 
os que necessitam e orien-
ta a todos serem bons ci-
dadãos, pois ele mesmo 
apesar de ter mais de 80 
anos e por lei ser dispen-
sado da obrigatorieda-
de de votar, não deixa de 
cumprir seu dever de cida-
dão, pois este é o país em 
que vive e ama.



fotos: pró-memória sumaré
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ESCOLA PROF.ANDRÉ 
RODRIGUES DE ALKMIN 

GRUPO ESCOLAR DE 
REBOUÇAS - DESFILE

PLACA DA ESCOLA PROF. 
ANDRÉ RODRIGUES DE ALKMIN

ESCOLA PROF.ANDRÉ RODRIGUES 
DE ALKMIN NA RUA DOM BARRETO

Portão do antigo Grupo Escolar “Professor André Rodrigues 
de Alkmin”, na Praça da República. Foto da década de 1950, 

mostrando a entrada dos alunos no estabelecimento.

Alunos do Grupo Escolar de Rebouças desfilam na então 
rua 7 de Setembro, no dia em que se comemorava a 

Independência do Brasil (7 de setembro de 1943). 

Cerimônia de colocação da placa com o nome do 
Professor André, no antigo prédio da escola, na Praça da República. 

O evento aconteceu no dia 7 de junho de 1945. No fundo da foto, 
a Sub-Prefeitura, hoje Centro de Memória “Thomaz Didona”. 

Registro fotográfico da década de 1970, da escola mais 
antiga de Sumaré, a “Professor André Rodrigues de Alkmin”, 

em seu prédio atual, na rua Dom Barreto. 

ESCOLA PROF. ANDRÉ RODRIGUES 
DE ALKMIN - TURMA DE ALUNAS 

FEIRA DE CIÊNCIAS 
- ESCOLA PROF. 

ANDRÉ RODRIGUES 
DE ALKMIN

Foto de uma turma de alunas, da década de 1950, tirada no antigo prédio do Grupo Escolar 
“Prof. André Rodrigues de Alkmin”, na Praça da República. A professora é dona Conceição. 

Identificamos as seguintes pessoas: Na primeira fila: Lualpa Prado, Sirlei da Silva, Vera Lúcia de 
Vasconcellos, Elizabeth Pancotti, Francisca Serra, Inês Gonçalves. Na segunda fila: Maria Inês 

Menuzzo, Rosa Maria Biondo, Neli Camargo, Deolinda Franco, Alice Breda, Vera Rossi, Francisca 
Cappi, Irma Nardi, Neiva Menuzzo, Enide Biondo, Diva de Souza. Na terceira fila: Isaura Basso, 

Neusa Quental, Leonor Rodrigues, Vanda Coradelli, Mirna Ongaro, Leide Fagnani, Nanci Marques.

Feira de Ciências, organizada em 
1974 pela Escola Professor André Rodrigues 

de Alkmin, no seu prédio atual, na rua 
Dom Barreto. Destaque para os dois 

adultos da foto: Antonio Palioto, 
ex-funcionário da escola, à esquerda, 

e o Professor Orivaldo, à direita.

jornaltribunaliberaldesumare


